

Cada elección pone en juego la reputación del INE: Guadalupe Taddei

La presidenta del Instituto Nacional Electoral, en entrevista con *Crónica*, comenta que todas las instituciones están bajo la lupa de la ciudadanía, pero el INE lo está aún más; afirma que se entregarán buenos resultados de la jornada del 1 de junio, con tendencias tras el cierre de casillas. **PAG. 7**



Guadalupe Taddei Zavala "Cada elección pone en juego la reputación del INE, la judicial no es excepción"

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral asegura que el organismo entregará buenos resultados a la ciudadanía y se darán a conocer las tendencias en unas horas el mismo 1 de junio

Entrevista

Juan Manuel Jiménez y Arturo Ramos
nacional@cronica.com.mx

En cada proceso electoral la credibilidad del INE está en juego, señala Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta del órgano electoral. En entrevista con *Crónica*, asegura que esto es algo que hemos podido constatar en cada elección, para que los resultados se asuman con com-

pleta tranquilidad, "con media tranquilidad" o que la tranquilidad no se genere de inmediato.

Taddei Zavala señala que "todas las instituciones estamos bajo la lupa de la ciudadanía", pero esto se acentúa para el Instituto por la naturaleza de sus obligaciones.

La consejera presidenta del órgano autónomo recibe al equipo de *Crónica*



encabezado por Juan Manuel Jiménez, a efecto de realizar la video entrevista *Cara a Cara*, disponible completa en nuestras redes sociales a partir de esta tarde, y señala que es normal que el INE se juegue su credibilidad en cada elección. La del 1 de junio, la primera para elegir jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial, asevera, no tendría por qué ser la excepción, señala.

¿Qué tan compleja es esta elección histórica?

Las características de esta reforma constitucional nos llevan a una situación distinta a otras elecciones, (y es que) 90 días antes, ya no hay una sola modificación jurídica que impacte en la celebración del proceso electoral.

Hoy se asume la reforma, se determina que el Instituto debe iniciar su proceso electoral una semana después. Lo hicimos y eso es ir trabajando conforme a lo que se va reglamentando en el camino. La reforma, por supuesto, da toda la perspectiva de qué se puede hacer para reglamentar, generar lineamientos, tomar acuerdos. Todo acto de autoridad de este Instituto pasa por la cadena impugnativa propia, que para eso tenemos la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Es decir: vamos tomando acuerdos, accionándolos, bajándolos a toda la estructura electoral; pero al mismo tiempo está corriendo la cadena impugnativa hasta que el Tribunal Electoral, a través de su Sala Superior, define y genera una resolución o sentencia.

Sin embargo, el INE no se puede parar, continúa cuando se confirman sus acuerdos, pues seguimos en la misma ruta; pero hay ocasiones en las que no se confirman y tenemos que rehacer un acuerdo.

Ese tiempo también es valioso para la celebración del proceso. Ese es el grado de complejidad.

La estructura que tenemos en los estados, en los 32, en los 300 distritos, en las direcciones ejecutivas del instituto, están trabajando al ritmo de los acuerdos y al ritmo de las necesidades del propio proceso.

Eso nos ha ido dando tranquilidad porque contamos con un excelente equipo.

¿Hay colaboración ciudadana para ser funcionarios de casillas?

Tenemos muy buena respuesta, muy alta, estamos obteniendo números altos de las personas que participan, de los vecinos, lo que da la ciudadanización de los procesos electorales. Es allí donde vamos muy bien.

En el proceso anterior, en una reunión

con el Consejo Coordinador Empresarial habían sido elegidos funcionarios de casilla y lo que escuchas cuando se te acercan es muy halagador para el Instituto. Y también está el otro lado de la historia, quienes dicen que no les gustó, que no los capacitaron bien y eso se convierte en un elemento de análisis para la siguiente ocasión, para que el área de capacitación pueda tomar medidas.

¿Qué es lo que más le preocupa de este proceso electoral?

Me preocupa que el día de la elección, en las horas correctas, tengamos instaladas todas las casillas, esa será siempre mi más alta preocupación, porque cuando pasa esto es que ya desactivaste un problema de carácter social, de seguridad, de vandalismo, y esas son las actividades que realizan nuestros colaboradores en las entidades. Y quiere decir que estuvimos en sana colaboración con las mesas de seguridad, en excelente colaboración para protección de candidatos, para focalizar los lugares en donde se debe tener una actividad distinta, más fuerte para instalar una casilla.

Cada vez que se suma una casilla a las ya instaladas, decimos, 'bien'.

Durante la entrevista, Guadalupe Taddei Zavala afirma que la elección judicial no puede descalificarse ahora a partir de previsiones de baja participación, que siempre habrá datos significativos como la participación alta de los jóvenes o la ejecución de elecciones a partir de una gran experiencia acumulada en los órganos electorales.

Al final, Taddei indica que el INE rendirá buenas cuentas y que el costo de la elección será eclipsado por el hecho de contar con un proceso bien realizado, a partir del cual los mexicanos toman decisiones y, puntualiza, eso rebasa cualquier costo posible.

La entrevista completa en video puede verse en nuestra web a partir de la tarde de este martes



ADRIÁN CONTRERAS



La consejera presidenta del INE, en entrevista *Cara a Cara* con *La Crónica de Hoy*.

